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扬州光伏产业再添“智慧大脑”
扬州日报记者 孙 炎 通讯员 市商宣

近日， 记者走进扬州阿特斯办公大
楼第四层看到， 近百个电脑桌正在紧张
安装中 。 “这里是正从苏州集团总部
搬到扬州的 TOPCon 电池研发中心办
公场所。” 阿特斯公司办公室负责人朱
燕勤介绍 ， 研发中心从本月初开始陆
续入驻 ， 到 12 月底 ， 60 多名研发工
程师将全部到位， 研发中心也将正式投
用。

阿特斯阳光电力集团是全球最大的
太阳能光伏产品和能源解决方案提供
商 ， 也是全球最大的太阳能电站开发
商。 作为中国第一家登陆美国纳斯达克
的光伏一体化企业， 去年 10 月扬州阿
特斯新能源控股有限公司在扬州经开区
设立， 计划分三期建设， 主要从事高效
光伏切片、 电池片、 组件、 新材料和储
能电芯及系统的研发生产销售。 今年 8
月 ， 随着首片 TOPCon 电池下线 ， 扬
州阿特斯光储全产业链项目一期正式投
产。 在下线仪式现场， 同时举行了扬州
阿特斯研发中心揭牌活动。

TOPCon 电池是新一代高效光伏电
池， 而阿特斯 TOPCon 电池的光电转
换率达 25.6% 。 “把电池研发中心迁
至扬州 ， 可以根据新工艺的中试规格
及时对生产线进行调试匹配 ， 通过协
同作战快速找到 TOPCon 电池片新生
产工艺最合理的产线流程。” 阿特斯扬

州研发中心经理夏斌告诉记者。
“尽管 TOPCon 电池是新一代电池

片主流技术， 正迎来产业化新机遇， 但
追求更高转换率、 更绿色的发展是行业
永恒的课题。” 夏斌说， 未来还将有一
批引领产业发展的新技术有望在扬州
“开花结果”。

投产至今三个月以来， 阿特斯一期
项目 TOPCon 电池片生产全力冲刺产
能爬坡， 力争明年 2 月底全面达产。 为
了保障顺利生产， 阿特斯生产线需要近
2000 名一线熟练工人， 目前工人招聘已
达目标人数的 80%。 “能在短时间内招
入大量优质员工， 印证了我们在扬州投
资是正确的决策。” 朱燕勤说， 从去年
9 月项目签约开始， 扬州各级政府部门
就帮助企业解决各种难题， “这让集团
方面非常感动， 也增添了投资扬州、 把
研发中心搬到扬州的信心和决心。”

目前， 阿特斯已在国内外建有多个
使用最新设备的 TOPCon 电池生产基
地 ， 其中 ， 扬州工 厂 达 产 后 将 形 成
14GW 产 能 。 夏 斌 期 待 道 ， “ 随 着
TOPCon 研发中心搬到扬州， 将在大规
模产能基础上注入源源不断的创新能
量 ， 推动扬州工 厂 在 集 团 乃 至 国 内
TOPCon 产业链中占据核心优势地位。”

透过办公大楼宽大的落地窗向外望
去， 不远处的阿特斯二期项目施工现场
一片热火朝天。 朱燕勤透露， “待二期
项目建成后， 公司行政办公部门都将搬
过去， 而现在所处的办公大楼将全部改
造为研发中心。”

聚力突破新能源产业打造“绿色低碳之城”
临沂日报记者 李冰清

竞逐新赛道———一年成
链成形成势

寒冬渐至， 但山东欧圣达新能源
有限公司的光伏组件生产车间里却热
火朝天， 全流程自动化率超过 80%的
生产线 24 小时不间断运转 。 自 2022
年 8 月份投产以来， 该企业仅用 4 个
月就实现了产值从 0 到 4 个亿的飞跃
式发展 ， 今年预计将实现产值 30 亿
元。

不远处， 临沂力诚新能源有限公
司自 6 月份投产以来正开足马力生产，
组件工厂 4 条生产线全部达产后， 又
将目光瞄准 “太阳能板中的 CPU”
———光伏电池的研发。 董事长兼总裁
丁亮介绍， 二期 8GW HJT 电池产品
正在作可研论证， 预计明年将建成投
产， 这意味着企业将掌握光伏行业核
心竞争力。

这是临沂市光伏产业快速发展的
一个缩影。 临沂市以光伏、 储能为首
发赛道， 先后招引落地欧达、 曜灵时
代 、 纬景储能 、 国华金泰等总投资
700 亿元的 31 个项目 ， 初步构建了
“硅片—太阳能电池—光伏组件—光伏
玻璃—智能支架—电站建设—新型储
能” 的完整链条， 未来 3 年可形成千亿
级产业集群。 在临沂， 足不出市， 就能
完成光伏制造 “一站式配套”。

把握 “时” 与 “势”， 临沂市发挥
“后发优势”， 瞄准新一代光伏、 新型
储能、 氢能、 新能源商用车等发展赛
道， 向 “新” 而立， 一路追赶， 一路
超越。

除了 “光储一体 ” 的完整链条 ，
临沂市还有 “氢” 装上阵的广阔蓝海。
临港精钢基地构建 “钢—焦—化—氢”
产业链、 费县加紧建设甲醛尾气制氢项
目……临沂市每年工业副产氢气超过
17 万吨， 同步开展甲醛尾气制氢、 天
然气混氢技术攻关， 实现了灰氢、 蓝

氢、 绿氢制造全覆盖。
环顾临沂， 抢抓产业迭代变革机

遇， 兰山、 河东、 兰陵、 沂水等多个
县区正在打造新能源装备产业园， 新
能源产业正由下游应用， 快速转向全
产业链发展， 新能源产业逐步成链成
形成势， 集群效应初显。

“下一步， 在新能源制造布局上，
以现有新能源产业为基础， 从上游原
材料和下游产品循环再利用两端补齐
产业链， 全面夯实新能源制造产业基
础。” 市发改委新能源和可再生能源科
科长马甲介绍。

培育新生态———四链合
一后发先至

在山东雷驰新能源汽车有限公司，
时尚萌感的新能源 MINI 卡车引人注
目， 自今年 5 月发售以来， 市场表现
优异， 成功破题城配物流 “最后一公
里” 运输难题。 “这得益于临沂优越
的区位优势 、 完善便捷的产品配套 、
广阔的销售市场和优良的营商环境 、
高效的要素保障。” 北汽雷驰联合创始
人、 董事长张剑道出了诸多受访企业
的心声。

随着零碳理念成为全球共识， 以
及我国 “双碳 ” 等战略政策的实施 ，
新能源产业迎来了前所未有的发展机
遇， 成为当下最大风口、 最强赛道。

站在时代风口， 临沂市高规格成
立专班全力推进新能源产业发展， 分
赛道绘制 《产业链图谱》 和 《招商地
图 》， 制定 《新能源资源统筹管理办
法》， 以资源、 市场引产业、 引项目，
逐步构建起了新能源产业发展的 “四
梁八柱”。

围绕新能源产业， 临沂市加快产
业链、 创新链、 资金链、 人才链深度
融合， 设立 50 亿元引导基金和 5 亿元
天使基金， 成立碳中和、 新能源研究
院， 对接 125 名专家学者组建高端智
库 ， 以人才和资本集聚助推创新链 、
产业链迈向高层次， 走出了一条高质
量发展的新能源产业发展路径。

在临沂市不仅有临沂速度， 还有

临沂温度； 不仅造出了产业链， 还让
产业链留得住发展得起来， 让产业与
政府共同成长。 临沂市坚持 “一切工
作到企业”， 出台营商环境 28 条、 资
金融通惠企 10 条 ， 实行 “企业评部
门”、 干部帮包等措施， 临沂市在全国
工商联万家民企评营商环境中居第 42
位。

双向奔赴、 互相成就， 企业更是
用真金白银投下 “信任票”。 继欧达、
力诚、 曜灵、 纬景、 雷驰等项目投产
后 ， 罗开众铖新能源汽车类配件产
品项目 、 招商陆海氢能电解槽项目
正在加快建设 ， 正威集团锂电池负
极材料 、 锦程控股集团氢能发动机
等多个项目已签约 ， 魏桥集团新能
源物流智能装备轻量化基地、 三一集
团新能源产业园、 远景能源风电储能
产业基地等多个项目已进行了多轮洽
谈……投产一批、 在建一批、 签约一
批、 洽谈一批、 谋划一批， 今日之沂
蒙新能源产业正壮大成势、 蓄势成峰。

开辟新场景———打造应
用示范先行重地

依托 “路运港” 物流基地， 罗庄
区正在建设 “光伏制氢 、 加氢储氢 、
氢能物流” 一体的 “碳中和” 智慧物
流园。 目前， 已建成加氢站 1 座， 采
购氢能汽车 80 余辆， 开通了临沂至青
岛城际 “氢干线”； 二期 “源网氢储”
一体化项目正在加快推进。

“随着新能源产业的快速发展和各
个领域低碳化转型的加速推进， 新能
源与各个行业的融合发展成为趋势。”
市发改委党组成员、 能源中心主任李
晓峰表示， 要实现 “双碳” 目标， 不
仅要在供应侧加大新能源开发力度 ，
更要在消费侧加快推进工业 、 交通 、
建筑等重点用能领域的清洁低碳用能。

临沂市是人口、 资源大市， 传统
产业占比高， 产业结构偏重， 在高排
行业减排、 新能源应用替代、 负排资
源开发和降碳应用场景等方面有着很
大的空间和潜力， 创建 “绿色低碳之
城” 有着得天独厚的优势。

以光伏产业为例， 作为全省面积
最大、 人口最多的市， 临沂市具有广
阔的光伏应用场景空间。 目前， 全市
光伏装机 508 万千瓦， 居全省第 2 位，
分布式光伏电站总数和装机总量均居
全国地级市首位。 沂水、 郯城等 6 个
县区纳入国家级整县屋顶分布式光伏
开发试点。

位于沂水县黄山铺镇的华淦纸品
有限公司， 利用空置的厂房屋顶安装
光伏 1019.15 千瓦， 采用 “自发自用、
余电上网” 方式接入电网， 年均发电
142.68 万千瓦时 ， 年节省标准煤约
406 吨， 减排二氧化碳 1066 吨。 “通
过绿色用能， 每年可节约成本 50 余万
元。” 企业负责人李国栋说。

临沂高新区盘活党政机关、 公共
建筑、 工商业厂房、 农村居民等闲置
屋顶资源 ， 开发多种场景光伏电站 。
截至目前， 临沂高新区光伏并网容量
近 20 万千瓦， 年光伏发电量超 1.5 亿
千瓦时 ， 大大减少了全区碳排放量 ，
降低了企业用电成本， 增加了居民额
外收益， 让光伏产业带来了 “阳光增
收”。

目前， 临沂市正着力搭建 “源网
荷储” 一体化模型， 围绕光储一体化、
光氢一体化、 光伏建筑一体化， 建立
可复制可推广的绿色企业、 绿色园区、
绿色物流、 绿色村居模型， 在全市范
围内加快宣传示范和推广。 李晓峰介
绍， 通过能源+融合的模式 ， 既可以
充分挖掘新能源开发消纳的潜力， 不
断提升绿色能源占比， 还能助推传统
行业加快绿色低碳转型进程。

未来， 临沂市将继续围绕 “新能
源、 新制造”， 坚持链式发展思维， 力
争新能源装机保持稳定增长、 新能源
产业产值 “三年翻三番”， 把临沂打造
成鲁南地区新能源产业发展新高地 ，
全面建设 “绿色低碳之城”。

新产业凸显新优势， 新能源焕发
新能量。 如今的临沂， 正不断开辟发
展新领域新赛道， 不断塑造发展新动
能新优势， 绿色高质量发展的未来之
路必定更宽广、 更精彩。
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今 年 将 新 建 6 个
“乐享园林” 小型绿地活
力空间 、 改造建设林荫
路 36.29 公里 、 开放 22

块公园绿地……近年来， 淮安市紧紧围绕 “绿色高地、 枢纽新
城” 发展定位， 结合淮安中心城市 “四水穿城” 的城市形态， 大
力推动生态廊道及城市绿道建设、 历史名园风貌保护、 滨河岸线
生态修复以及林荫化改造等工作， 不断提升城市 “颜值”， 在城
市更多角落开放绿地空间， 将绿色福利送到市民 “家门口”。 今
年 2 月， 省政府办公厅正式命名淮安市为 “江苏省生态园林城
市”。

推窗赏景 出门见绿
林下空间设有健身器材、 乒乓球桌、 沙池等， 人们或坐在石

凳上闲聊， 或在健身器材上锻炼， 孩子们则在沙池里玩得不亦乐
乎。 这是记者近日在淮安石榴玉兰华府附近的口袋公园看到的场
景。

今年淮安市 《政府工作报告》 明确提出要因地制宜建设街角
游园和文化客厅， 让城市有 “颜值”、 有气质、 更有温度。 据介
绍， 淮安石榴玉兰华府附近的口袋公园是淮安市按照省政府民生
实事项目建设任务和省住建厅要求新建的 6 个 “乐享园林” 小型
绿地活力空间之一， 目前基本建设已经完成， 可供居民使用。

市园林中心工作人员告诉记者， 淮安市正稳步扩大城市公园
绿地建设规模、 提升城市公园绿地 “十分钟服务圈” 覆盖率。 截
至目前， 6 个 “乐享园林” 小型绿地活力空间项目已完成 5 个。
今年全市确定改造建设林荫路 36.29 公里， 截至目前已完成 33.52
公里。

淮安市园林部门立足市民实际需求， 结合美丽宜居工程建
设， 在钵池山公园原有林下遛鸟区增设了公厕、 避雨长廊、 石桌石
凳等设施； 在古黄河生态民俗园的桃树、 梨树下栽植各类自衍花
卉， 体现空间延续性与层次感， 满足市民日益增长的审美需求。

据介绍， 年初市园林中心编制了 《淮安市园林绿化管理中心
2023 年园事花事活动计划》， 精心组织开展新年健康走、 迎新春
送春联、 猜灯谜闹元宵、 郁金香花展、 海棠花节、 牡丹赏花节、
科普宣传周、 荷花展、 夏季纳凉晚会、 科普夏令营等 20 余项园事花事活动， 极大
丰富广大市民游客的精神文化生活。

科学管理 打造特色
公园绿地是城市中人们融入自然的好去处， 开放共享是大势所趋。 今年， 市园

林中心对古黄河、 大运河、 里运河两岸公园绿地养护管理开展考评工作， 通过多种
方式， 明确责任单位和责任人， 强化管养技术指导， 切实提高养护管理水平； 开展
外来入侵物种普查、 古树名木保护管理以及内环高架景观提升等行动。

市园林中心制定 《淮安市开放共享草坪轮换制养护管理工作指南》， 要求在公
园绿地精细化管理的基础上， 建立地块轮换养护制度， 开放共享的草坪管理以兼顾
景观和服务为原则， 实施分区分时开放， 实行交叉轮换养护。 例如秋季播撒冷季草
种时段， 将对公园绿地实施封闭养护管理； 如遇草坪退化严重影响景观效果的， 会
提前向市民游客公示并进行临时封闭维护。

精细化的服务就是要出精品， 要不断丰富服务功能， 塑造特色场景。 淮安市首
批开放共享区域是全市公园绿地中地形相对平整， 服务设施、 应急保障相对完善和
便捷的一批公园绿地。 今年以来， 在开放共享区域举办了桃梨风光赏花节、 月季文
化周暨相亲会、 中小学生春游研学、 门球比赛等 30 多项活动， 不断为市民游客提
供更高质量绿地空间， 打造具有城市特色的精品活动。 市园林中心根据市民实际需
求， 进一步改造提升了林下空间、 健身步道和开放草坪等活动场地， 增加了直饮
水、 售货点、 垃圾箱、 衣帽架、 安全监控、 停车位等配套服务设施， 完善公园绿地
多元化服务功能。

市园林中心相关负责人表示， 将对照创建国家生态园林城市标准， 不断擦亮城市
生态底色， 持续打造高品质绿色空间， 围绕 “一园一特、 一园一品” 的工作思路， 在
进一步挖掘和弘扬城市特色文化上下功夫， 在提升公园绿地多元服务功能上下功夫，
努力打造一批具有 “淮安印记” 的特色乐享区域， 让市民尽享绿色福利。

水在城中 城在绿中
近日，行走在驻马店市遂平县汝河岸边，“一湾碧水洗云天，十里画廊秀两岸”的壮美景色映入眼帘。
近年来，遂平县围绕打造“水清、天蓝、生态优美”的河道风景区，大力推进玉带河、汝河水系综合治理和景观建设。 经过 5 年的努力，昔日的荒芜河滩变成了万亩

城市生态景观公园，宛如一幅水景一体的诗意画卷。 驻马店日报记者 弓华静 摄


